

# MIGRANTES

REVISTA DE INFORMACIÓN Y PASTORAL MIGRATORIA / AÑO XXIX /

**Vendré a Reunir  
a Todas  
las Naciones**



SEP-DIC 2023

## 03 EDITORIAL

### ACONTECER MIGRATORIO/

- 04 Norteamérica / Misioneros Scalabrinianos, en el Camino Junto a los Migrantes
- 06 México / Una Crisis Que Se Prolonga
- 08 Centroamérica / La Realidad que Viven las Personas Migrantes en Tecún Umán, la Frontera de Guatemala con México

### ACTUALIDAD MIGRATORIA

- 11 Dos Selvas; Dos Infiernos

### MISIÓN SCALABRINIANA

- 15 Reflexión sobre la Conferencia Internacional sobre Espiritualidad Scalabriniana
- 16 Discurso de su Santidad el Papa Francisco a los Participantes en el Congreso de Espiritualidad Promovido por los Misioneros de San Carlos
- 18 La Universalidad de la Iglesia en Todo su Esplendor

### TESTIMONIO

- 21 Red Casas del Migrante Scalabrini (RedCMS)

### FORMACIÓN SCALABRINIANA

- 26 Compartiendo la Vida Juntos: El Desafío de la Iglesia

### ESPIRITUALIDAD

- 30 Necesidad de Actualizar el Carisma: Apertura a Todas las Naciones

## CP CALENDARIO 2024



Publicación de la Provincia San Juan Bautista de la Congregación de los Misioneros de San Carlos – Scalabrinianos

### REALIZACIÓN

Centro Scalabriniano de Pastoral Migratoria

### EDITOR RESPONSABLE

P. José Juan Cervantes, c.s.

### CONSEJO EDITORIAL

P. Humberto Barrios, c.s.

P. Juan Luis Carbajal, c.s.

P. Ramiro Sánchez Chan, c.s.

### JEFA DE REDACCIÓN

LCC. Ivonne Castro Mercado

### EDICIÓN Y SELECCIÓN DE FOTOGRAFÍAS

Jairo Meraz Flores

### DISEÑO

LDG. Liliana Gómez / Paralelo 22

### PÁGINA WEB

[www.migrantes.com.mx](http://www.migrantes.com.mx)

### CONTACTO

[scalabrinweb@gmail.com](mailto:scalabrinweb@gmail.com)

### HECHO EN MÉXICO

Registro de Protección de Derechos

04-2001-082816165400-102

### IMPRESIÓN

Consentido Publicitario

Fermín Riestra 1377

Guadalajara, Jal., México

### FOTOGRAFÍA DE PORTADA:

La dignidad y la búsqueda de una vida digna hermanan a personas diferentes en la Casa Migrante Arcángel Rafael en Iztapalapa, CDMX



Fotografía de Jairo Meraz Flores.



Fotografía de Jairo Meraz

Rev. Miguel Álvarez, c.s.

**E**l sábado 14 de octubre, el Papa Francisco recibió en audiencia a los participantes en el Congreso de Espiritualidad Scalabriniana que se llevó a cabo en Roma. **Durante su alocución, el Santo Padre animaba a los misioneros, misioneras y laicos allí presentes, a seguir sirviendo a los Migrantes como “colaboradores del Espíritu Santo para (la) unidad” y a no olvidar que el fenómeno migratorio, también puede ser visto como “una llamada a crear comunión en la caridad”.** Nos recordaba también, que Scalabrini concebía la Iglesia como “La Patria de todos los pueblos, porque es católica, que es universal porque es una ciudad abierta a cualquiera que busque un hogar, un puerto seguro”. Con estas palabras, el Papa iluminaba y explicaba muy atinadamente el tema del Congreso inspirado en las palabras del profeta Isaías: Yo vengo a reunir a todas las naciones (Is 66:18).

El sueño de una humanidad sin costuras ni divisiones, la utopía de un mundo sin fracturas ni fronteras, la propuesta de una sociedad donde caben todos, son la fuerza escondida que continúa animando nuestras jornadas misioneras y nuestro quehacer apostólico en el mundo. La promesa del Dios del profeta que quiere hacer de todos los pueblos una única asamblea que va a contemplar su gloria, es el combustible que nos permite avanzar con una propuesta de comunión en la diversidad; también cuando todo a nuestro alrededor amenaza con fracturas, con enfrentamientos entre naciones y con amenazas de división que de manera profunda y dramática laceran nuestra realidad social contemporánea.

Al término del congreso, los participantes regresamos a nuestros lugares de origen animados por las palabras del Papa, inspirados por la vida, obra y espiritualidad de San Juan Bautista Scalabrini, motivados con la posibilidad de seguir soñando con un mundo donde la fraternidad universal encuentra una posibilidad. Volvemos a impregnar nuestros ambientes con propuestas novedosas de unidad, artesanos de la comunión en la diversidad, dispuestos a contagiar nuestra cotidianeidad con el sueño de Scalabrini. Hemos vuelto como “ángeles del Señor que saben que ascender hacia Dios es indispensable para luego saber descender a la tierra, para ser 'ángeles de abajo', cercanos a los últimos...” inspirados siempre en la escalera de Jacob, que está colocada justo al centro del escudo episcopal de Scalabrini.

P. Miguel Álvarez, c.s.  
Superior Provincial





Fotografía de Armando L. Sanchez, Chicago Tribune

# Misioneros Scalabrinianos, en el Camino Junto a Los MIGRANTES

Cientos de migrantes, desde bebés hasta ancianos, viven dentro de una central de autobuses en la Terminal 1 del Aeropuerto Internacional O'Hare.

Por P. Sau Nguyen Van, cs

Es triste y doloroso reconocer la realidad migratoria que sucede en el mundo, especialmente cuando tenemos que presenciar a los migrantes, que viajan con niños. Ellos arriesgan su vida para buscar una vida mejor, un futuro que les garantice sus derechos humanos, su dignidad humana, su seguridad, un trabajo y una buena educación para sus hijos. Son sueños que no siempre se cumplen. No todos pueden cumplir sus deseos, muchos de ellos ni saben a dónde llegar o con quién van a tratar en su lugar de destino.

Según datos oficiales, hasta el 5 de octubre, han llegado unos **17 mil migrantes** a Chicago desde agosto del 2022 en busca de asilo. De ellos,



**3,199**

personas no tienen un refugio y esperan ser ubicados



**10,000**

refugiados se encuentran en albergues



**2,093**

migrantes estan en los distritos de policía, mientras esperan ser ubicados en un refugio<sup>1</sup>

Esta no es la primera vez que gobernantes del estado de Texas envían autobuses a Chicago o New York, pues **el mismo gobernador Greg Abbott ha dicho que ha enviado a 9,200 migrantes a Chicago**. Aunque Chicago es una ciudad santuario con valores de acogida, la localidad no puede hacer mucho, el presupuesto del alcalde para 2024 presentado el 11 de octubre incluía sólo 150 millones de dólares en fondos para migrantes, menos de la mitad de los costos previstos este año<sup>2</sup>.



Fotografía: VOA

Muchos migrantes se ven obligados a permanecer en condiciones de hacinamiento en las comisarías de policía de toda la ciudad.

La afluencia de solicitantes de asilo ha generado controversia en la ciudad y en el estado a medida que los recursos se agotan, las viviendas son limitadas y los residentes cuestionan qué se está haciendo para ayudar a quienes ya están en Chicago. Los funcionarios de la ciudad han luchado por encontrar soluciones de vivienda a largo plazo; sin embargo, han declarado que se necesita más ayuda del gobierno estatal y federal. Muchos migrantes se ven obligados a permanecer en condiciones de hacinamiento en las comisarías de policía de toda la ciudad. Frente a esta realidad migratoria, es responsabilidad de cada persona, especialmente los católicos, esforzarnos por proteger, acoger y acompañar a los migrantes y refugiados.

Hay miles de personas en movilidad que están llegando también a diferentes estados del país. Muchos migrantes son de Venezuela, donde una crisis política, social y económica en la última década ha empujado a millones de personas a la pobreza y ven la opción de emigrar como la alternativa para buscar una vida mejor. Al menos 7,3 millones de venezolanos han migrado y muchos corren el riesgo de tomar una ruta peligrosa hacia los Estados Unidos.<sup>3</sup>

El gobierno de Joe Biden ha sostenido que la frontera no está abierta, una vez que los migrantes cruzan, se entregan a la Patrulla Fronteriza, donde son procesados y enviados a centros de procesamientos. Las autoridades fronterizas explicaron que lo que están haciendo es “rescatar” a migrantes en condiciones de vulnerabilidad mas no admitiendo una entrada legal.<sup>4</sup>

Nosotros, como Misioneros Scalabrinianos, nos esforzamos para que las personas en movilidad se sientan acogidos y protegidos, más que buscar respuestas en el

caminar con los migrantes, con todas sus diferencias, es importante permanecer en el camino junto a ellos.

El papa Francisco en su mensaje para la 109 Jornada Mundial del Migrante y del Refugiado enfatizó:

**“...mientras trabajamos para que toda migración pueda ser fruto de una decisión libre, estamos llamados a tener el máximo respeto por la dignidad de cada migrante; y esto significa acompañar y gobernar los flujos del mejor modo posible, construyendo puentes y no muros, ampliando los canales para una migración segura y regular. Dondequiera que decidamos construir nuestro futuro, en el país donde hemos nacido o en otro lugar, lo importante es que haya siempre allí una comunidad dispuesta a acoger, proteger, promover e integrar a todos, sin distinción y sin dejar a nadie fuera.”<sup>5</sup>**

Ojalá que todo el mundo, no solo los responsables de la migración, reconozca la urgencia de atender a los migrantes, para construir un mundo más humano, con justicia y paz, que nos comprometa al servicio de nuestros hermanos y hermanas migrantes.

<sup>1</sup> UNIVISION CHICAGO: <https://www.univision.com/local/chicago-wgbo/migrantes-venezuela-buses-chicago-texas>

<sup>2</sup> Cfr. Idem

<sup>3</sup> Telemundochicago: <https://www.noticias/local/por-que-vienen-migrantes-a-illinois-y-chicago-esto-es-lo-que-esta-pasando/2399425/>

<sup>4</sup> El Impulso: #VIDEO Migrantes atraviesan alambres de púas para cruzar a Estados Unidos #28Sep- El Impulso

<sup>5</sup> Mensaje del Santo Padre Francisco para la 109ª jornada mundial del migrante y del refugiado 2023 (24 de septiembre de 2023)

Nosotros, como Misioneros Scalabrinianos, nos esforzamos para caminar con los migrantes y que se sientan acogidos.

Fotografía: Archivo St. Charles Borromeo Church, Melrose Park, IL.





# UNA CRISIS QUE SE PROLONGA

Por Jairo Meraz Flores y P. José Juan Cervantes, c.s.

El tránsito de migrantes por México hacia la frontera sur de los Estados Unidos sigue incrementándose y prolongado una crisis que parece no tener fin. Hay varios factores que impulsan la salida masiva de las y los migrantes en diversas regiones del mundo. En América Latina los efectos de la pandemia, el cambio climático, los desequilibrios económicos, el desempleo, la caída de los ingresos familiares, la inseguridad y la violencia son circunstancias que fuerzan a las personas a salir de sus lugares de origen hacia otro país.

El panorama actual para los migrantes en todo México es muy confuso. La amplia presencia del crimen organizado y la violencia en distintas regiones del país, como Michoacán, Guerrero, Zacatecas, Oaxaca y Chiapas está obligando a muchos mexicanos a buscar una vida menos insegura en los Estados Unidos. También, por el país, siguen transitando una gran cantidad de migrantes provenientes de Centro y Sur América, quienes se aglomeran, principalmente en Ciudad de México y en las ciudades fronterizas tanto en el sur como en el norte de México. El flujo migratorio ha cambiado en un par de años. De 2010 a 2020, la principal región de donde provenían las y los migrantes era el norte de Centroamérica y Haití. Nuevos flujos han crecido, como los de migrantes originarios de Cuba, Nicaragua y Venezuela, dictaduras latinoamericanas, que han expulsado a más población a partir del periodo pospandémico.

De acuerdo con la Unidad de Política Migratoria, dependiente de la Secretaría de Gobernación, de enero a julio de este año, han ingresado al país de manera irregular, 317,334 personas. **El mayor volumen de migrantes indocumentados por nacionalidad lo encabeza Venezuela** con 26,4% y le siguen Honduras (14,5%), Guatemala (11,6%), Ecuador (9,7%), Haití (5,6%), Colombia (3,8%) y otros, sin especificar nacionalidad (28, 4%).<sup>1</sup>



El tránsito de migrantes por México hacia la frontera sur de los Estados Unidos sigue incrementándose y prolongado una crisis que parece no tener fin.

Fotografía de Tal Cual-Claro y Raspao

México ha aplicado medidas que restringen la movilidad con la finalidad de contener y disuadir el intento de las personas por llegar a los Estados Unidos. Las políticas de contención y disuasión están enfocadas en la persecución y detención de las personas migrantes. También se obstaculizan y retardan los procesos de regularización migratoria, lo que genera desesperación entre los migrantes y condiciones precarias de vida, que incrementan el riesgo y la vulnerabilidad para los migrantes irregulares.

Estas condiciones, originadas por la manera en que se implementan las políticas migratorias, están ocasionando múltiples problemáticas tanto en las ciudades donde se están concentrando como en las distintas rutas que están tomando para llegar a la frontera con Estados Unidos. Tapachula, la ciudad más cercana a la frontera con Guatemala, está siendo



Fotografía de Hola News

Las políticas de contención y disuasión de migrantes irregulares está generando que permanezcan en México en condiciones precarias como este grupo de migrantes venezolanos durmiendo en la plaza del municipio de Tapachula, Chiapas en el sur de México.

rebasada en todos sus aspectos, lo que ha propiciado el rechazo de la población local hacia los migrantes. El incremento de la población flotante en la ciudad hace imposible proveer servicios públicos a toda la población y genera tensión entre locales y extranjeros.

Los abusos a las y los migrantes, tanto de las autoridades como de particulares, y la desesperación de los migrantes se extienden a todo el país. Para poder salir de Tapachula los migrantes se arriesgan a tomar rutas y medios de transporte que los ponen en riesgo. Además, el gobierno ha impedido que las empresas de transporte puedan vender boletos de autobús o avión a personas sin residencia regular en el país. Esto ha obligado a buscar trasladarse por rutas controladas por redes del crimen organizado que operan discrecionalmente, e incluso, en complicidad con las autoridades. Desgracias como la del choque de un tráiler contra un autobús donde viajaban migrantes de origen venezolano en su mayoría, en el estado de Puebla, ocasionó la

Las autoridades gubernamentales en México están reforzando las medidas para restringir el tránsito de migrantes en los trenes de carga.



Fotografía de Marco Ugarte



Fotografía de Jairo Meraz Flores

Muchos migrantes llegan a la Ciudad de México con la esperanza de agilizar sus trámites migratorios para continuar su viaje hacia la frontera norte, esto ha originado la saturación de las casas y albergues de migrante de la sociedad civil y que ellos permanezcan en la calle.

muerte de 18 personas en la carretera Oaxaca-Cuacnopalan, son muestra de una situación que se repite.<sup>2</sup>

Muchos migrantes llegan a la Ciudad de México con la esperanza de agilizar sus trámites migratorios para continuar su viaje hacia la frontera norte. Sin embargo, los migrantes denuncian que son extorsionados por parte del crimen organizado y de las mismas autoridades para conseguir los documentos migratorios que les permitan transitar por el país. Quienes no pueden pagar las extorsiones se ven obligados a permanecer en la ciudad. Los albergues de la sociedad civil están saturados, lo cual ha provocado que muchas personas se vean obligadas a estar en situación de calle, durmiendo alrededor de los albergues, instituciones

Familias enteras de migrantes tienen que dormir a la intemperie por no encontrar un espacio en las casas del migrante dentro de la ruta migratoria.



Fotografía de Jairo Meraz Flores



# La REALIDAD que Viven las Personas Migrantes en Tecún Umán, la Frontera de Guatemala con México

Oficina de Derechos Humanos de la Casa del Migrante en Tecún Umán

Fotografía de Saber Político



Cruzar la frontera no es la garantía de ser admisible al refugio ni de recibir un estatus migratorio regular, para algunos migrantes apenas comienza el camino en Estados Unidos.

gubernamentales, iglesias, hospitales y terminales de autobuses.

En el norte del país la situación no es diferente. Aunque pueda pensarse que al llegar a la frontera la travesía concluiría con el cruce a los Estados Unidos, esto no es verdad. Es el principio de otra travesía. Al igual que en la frontera sur de México, en la frontera norte las ciudades fronterizas también están saturadas por la cantidad de migrantes esperando poder tener la oportunidad de ingresar a los Estados Unidos. Los gobiernos locales de dichas ciudades se enfrentan a la necesidad de asumir las consecuencias del aumento de población flotante sin el apoyo de los gobiernos estatales y federal.

**Esta crisis que parece prolongarse por mucho tiempo, desafía la cooperación internacional y la coordinación de los distintos niveles de gobierno para garantizar el trato digno a las personas en situación de movilidad. El tema es sumamente complejo y no hay soluciones sencillas; sin embargo, reforzando las medidas de contención y represión solo se criminaliza a los migrantes irregulares.**

<sup>1</sup>Cfr. <https://cnnespanol.cnn.com/2023/09/22/crisis-migratoria-perdidas-millonarias-mexico-orix/>

<sup>2</sup>Cfr. <https://www.elsoldepuebla.com.mx/local/estado/accidente-en-la-cuacnopalan-oaxaca-mueren-18-migrantes-venezolanos-10805227.html>



**Nuestra Casa del Migrante en la ciudad de Tecún Umán, San Marcos, Guatemala, es un lugar seguro para miles de nuestros hermanos migrantes que emprendieron su camino hacia México y Estados Unidos. Asimismo, es un lugar de descanso para aquellos que fueron deportados de nuestro país vecino, México, y que para llegar a su**

La casa del Migrante en Tecún Umán, San Marcos es un oasis en el camino antes de cruzar hacia México, está justo a la orilla del río Suchiate, y da alojamiento a miles de migrantes durante el año.



Fotografía de Archivo Casa del Migrante en Tecún Umán, San Marcos.



Migrante y Refugiado por estos abusos y acciones xenófobas de parte de las autoridades policiales y de algunos sectores de la población ya que no existen ningún protocolo de atención y acompañamiento para los migrantes que ingresan diariamente a territorio nacional.<sup>2</sup>

Dentro de la misma población migrante hay personas que viajan solas y familias completas que han salido involuntaria y forzadamente de su país por distintas situaciones de amenazas y extorciones por parte de grupos delictivos y organizados o por persecución política. Para salvaguardar sus vidas han intentado cruzar el río Suchiate o se han internado en México, donde han solicitado protección internacional. Solo algunos logran obtener dicho derecho de protección, quienes no, quedan a la deriva, a merced de grupos criminales. Al verse acorralados, muy pocas personas buscan la manera de volverse a Guatemala y solicitan información de cómo obtener protección internacional en este país, pues no pueden volver al lugar del cual fueron forzadas a salir.

La casa del Migrante en Tecún Umán ofrece un área de descanso amplia y fresca por las altas temperaturas que se presentan en esa zona.



Fotografía de Archivo Casa del Migrante en Tecún Umán, San Marcos.

Fotografía de Archivo Casa del Migrante en Tecún Umán, San Marcos.



Varios días a la semana llegan diferentes grupos de voluntarios para apoyar en capacitación, atención y actividades lúdicas a los huéspedes y las familias que están en la Casa del Migrante, su trabajo es muy importante en la operación de la casa y la atención de las personas.

lugar de origen necesitan la ayuda de algún familiar porque ya no cuentan con los recursos económicos necesarios. Aquí se les brinda un servicio gratuito de llamadas o conexión a internet (wifi) para que se comuniquen con sus seres queridos o amigos, iniciando así el proceso de reunificación familiar.

Según algunas estadísticas de la patrulla fronteriza de los Estados Unidos las detenciones bajo el “Título 8” y el “Título 42” aumentaron el 4.81%. **El año 2022 se dieron un total de 221 mil 849 detenciones de guatemaltecos que ingresaron de manera irregular a EE.UU. Los datos del CBP (Customs and Border Protection) dan cuenta que Guatemala ocupa el tercer lugar a nivel mundial con la mayoría de las detenciones de migrantes en EE.UU., solo superado por México y Venezuela.<sup>1</sup>**

Escuchar todo lo que pasan nuestros hermanos migrantes hondureños, salvadoreños, nicaragüenses, venezolanos, haitianos, cubanos, ecuatorianos, brasileños, peruanos, africanos... en el intento de llegar a la frontera de Tecún Umán, parece increíble, pero es cierto. Tienen que prepararse con dinero en el bolsillo para emprender este viaje y hacerle frente a los retenes o centros de control policial en su mayoría corruptos. Por esta situación la Pastoral de Movilidad Humana de la Conferencia Episcopal de Guatemala y algunas casas del migrante, incluida la de Tecún Umán, San Marcos, se pronunciaron en ocasión del 109 Jornada Mundial del



Fotografía de Archivo Casa del Migrante en Tecún Umán, San Marcos.

En algunos momentos del año la Casa del Migrante ha tenido que habilitar espacios para dar atención humanitaria a la gran cantidad de personas que solicitan ser admitidas.

**El aumento de migrantes en tránsito, estos últimos meses, ha rebasado la capacidad habitual de la Casa del Migrante donde atendíamos entre cinco mil a seis mil personas al año y en lo que va del año (octubre 2023) hemos sobrepasado los veintitrés mil migrantes atendidos con asistencia humanitaria integral. La casa ha habilitado algunos de sus salones de reunión como dormitorios, colocando colchonetas para que pasen la noche; porque en la calle y a la intemperie en esta región, que en éstos meses se encuentra en época de lluvia acompañada de tormentas eléctricas y vientos muy fuertes, se torna más difícil la situación para nuestros hermanos migrantes, máximamente cuando son familias completas con niños menores e inclusive recién nacidos, madres en estado de gestación y personas con diferentes capacidades.**

En cuanto a las remesas internacionales que reciben los migrantes, es un tema complejo en Guatemala. Las empresas bancarias exigen pasaportes vigentes con sellos de entradas al país según sus políticas; eso ocasiona que los migrantes queden a merced de personas desconocidas que les puedan cobrar sus remesas, quienes les cobran por “el servicio”. En algunos casos, estos intermediarios les roban el dinero que les envían sus familiares.

Estas dificultades son algunas de las más recurrentes que los migrantes enfrentan en esta región. El migrante no solo sufre de estas eventualidades, también

viene pensando en su condición débil ante tanta adversidad en su contra y la preocupación de haber dejado a su familia con muchas necesidades, en muchos casos, sobre él o ella pesa la responsabilidad de dar solución con su trabajo, enviando el dinero, a las necesidades su familia; pero ¿y si no logra su objetivo? Considérese usted sin trabajo estando en su país, ¿qué pensaría y qué sentiría? Imagínesse los que piensa y siente el migrante sin trabajo y en tierra ajena.

La necesidad de estas personas en movilidad y su deseo de encontrar un lugar digno para vivir las está orillando a tomar decisiones apresuradas que ponen en riesgo su vida ya que ven aún a Estados Unidos, como la tierra de las oportunidades, dejando fuera la posibilidad de rehacer su proyecto de vida en la tierra del Quetzal. Regresar a su lugar de origen no es una opción, **lo que les queda es seguir adelante hasta llegar a su objetivo.**

<sup>1</sup>Guatemala ocupa el tercer lugar en el ranquin mundial de detenciones en Estados Unidos en los últimos 12 meses (prensalibre.com)

<sup>2</sup>Extorsiones, agresiones y violaciones: Conferencia Episcopal y Casa del Migrante denuncian abuso contra migrantes en Guatemala (prensalibre.com)

A lo largo de la ruta migratoria se instalan retenes por parte de distintas autoridades policíacas para controlar el tránsito irregular de migrantes, los cuales en ocasiones son extorsionados en estos retenes.



Fotografía de Jairo Meraz Flores

# DOS selvas; DOS infiernos

Por P. Juan Luis Carbajal Tejeda c.s.

**L**a selva del Darién y la selva de cemento son dos selvas que han de atravesar las personas que desde Sudamérica emprenden el viaje lleno de esperanzas, utopías, sueños, desengaños y pesadillas.

La selva del Darién con alrededor de 5000 kilómetros cuadrados, ubicada entre Colombia y Panamá se ha considerado una de las selvas más peligrosas del mundo por sus montañas, ríos, densos bosques, zonas lodosas, y lo que es peor, por el accionar de grupos de personas organizadas para el crimen que cobran impuestos, roban, secuestran, violan y matan.

Todos sabemos que cuando hay temas de conflictividad, violaciones a los derechos humanos fundamentales, pobreza, violencia institucional, estructural, sistémica y sistemática, además de los desastres naturales, a las personas víctimas de tales males no les queda más que ponerse en camino a nuevos horizontes y a nuevas tierras donde la vida no les sea tan difícil. El mensaje del Papa Francisco para la Jornada Mundial del Migrante y del Refugiado de este año nos invitó a reflexionar en ese sentido y quienes estamos día con día en contacto con las personas en situación de migración que tocan a la puerta y entran a nuestras casas, confirmamos que, más que emigrar de forma libre, planeada, regular y segura, las personas lo hacen porque las condiciones que enfrentan en sus lugares de origen les obligan a salir de ellos huyendo. Así como, no negamos la fuerza del imaginario social que impulsa a soñar el destino (Estados Unidos) como la tierra prometida que “mana leche y miel” y que en realidad también tiene sus sinsabores, sacrificios y desencantos.

La selva del Darién o tapón del Darién, ha visto caminar por sus sendas a miles de personas y entre ellas a niños y niñas que no entienden las razones de su caminar. “Mi madre me obligó a venir”, dijo un niño huésped en la Casa del Migrante en Iztapalapa, Ciudad de México. La mayoría son obligados a ponerse en camino y como una larga procesión o éxodo masivo



Fotografía de qhubocalli.com

El "Tapón de Darién", es en la frontera entre Colombia y Panamá, justo donde entre América del Sur y América Central se produce ese cuello de botella muy difícil de pasar.

recorren territorios de Colombia, Panamá, Costa Rica, Nicaragua, Guatemala y llegan a México extenuados, deshidratados, enfermos, con indicios de desnutrición. Los niños son quienes con mayor facilidad hablan de lo que han visto en la selva: ahogados, cuerpos putrefactos, mutilados, cadáveres dentro de las tiendas de campaña o carpas, basura por la ruta: botes de sardina, mochilas, ropa, zapatos, botes de suero, pedazos de ropa como señalamientos que indican la ruta. He visto llorar mujeres adultas mientras cuentan lo que vivieron en esa ruta y que afirmaron que si hubieran sabido lo que les esperaba no hubieran emprendido el camino. En experiencia de algunos jóvenes, el camino por la selva no fue tan duro y afirman que lo volverían a hacer si fuese necesario. "Me encontré con mucha gente de varias nacionalidades: chinos, cubanos, venezolanos, ecuatorianos, africanos, haitianos, afganos y yo creo que hasta de la india, y en campamentos éramos una multitud de personas, todos con el mismo fin, lo triste es que muchos quedaron en el camino" expresó un joven nacido en Colombia, de padres venezolanos.

Hombres y mujeres han sido violentados en su tránsito por la selva, otros para evitar atravesar la selva hacen el camino por mar y esa es otra historia llena de sufrimientos para familiares de migrantes que no llegaron a tocar tierra una vez más, y no han sido localizados. Escuchar los mensajes de voz y leer los mensajes de abuelas o madres que piden ayuda para localizar a sus familiares desaparecidos en la ruta marítima o en la selva es desgarrador.

Para quienes logran salir de la selva, los sufrimientos y pesadillas no terminan. En el camino por Centroamérica la alcancía se va gastando poco a poco debido a los

Miles de hombres, mujeres, niñas, niños y adolescentes han cruzado esta selva, algunos no han podido lograr atravesarla y quedaron en el camino desafortunadamente.



Fotografía de Archivo Casa Arcangel Rafael. CDVX

## ACTUALIDAD MIGRATORIA

Fotografía de Jairo Meraz Flores



Ante la saturación de las casas del migrante, muchos de ellos instalan sus tiendas en la calle

pagos obligados para poder continuar su camino además de los gastos para alimentarse. Lo más irónico e indignante es que oficiales encargados de garantizar la protección son quienes les obligan a dar cuotas bajo amenaza de ser bajados de los vehículos y luego deportarlos.

“La Ciudad de México es, en mi opinión, una selva peor que la selva del Darién, esta es una selva de cemento”, expresó un joven venezolano que lleva tres meses viviendo en la calle después de ser robado y de haber escapado de un intento de secuestro. México está en deuda con las personas migrantes y no bastan las buenas intenciones y mucho menos los discursos elegantes y encubridores de una realidad que duele y clama al cielo.

Recientemente, en la ceremonia patriótica más importante del año, “el grito de la Independencia”, encabezada por el presidente de la república, los mexicanos presentes en ese acto solemne, entre gritos de ¡Viva México! llenos de euforia y patriotismo gritaron ¡viva! Cuando el presidente dijo: ¡Vivan los migrantes! La idea inmediata que surgió en mí fue: ¿Que vivan en la calle? ¿A qué migrantes se refirió el primer mandatario de México? ¿A los migrantes mexicanos en Estados Unidos y Europa que mandan sus remesas? ¿A los miles de migrantes desplazados internos en el país? ¿A los migrantes que están en las casas para migrantes y en situación de calle en parques, jardines, explanadas, terminales de autobuses, atrios de iglesias y

pidiendo apoyo en los semáforos?

La ciudad de México, como selva de cemento, se ha vuelto “un embudo” en donde las personas migrantes quedan varadas, algunas para hacer trámites nada ágiles y que se podrían obviar por otros más eficaces, otros porque prefieren hacer su registro CBP One para tramitar desde la ciudad de México la posibilidad de solicitar “protección temporal” en los Estados Unidos, evitando subir a la frontera, donde saben pueden ser víctimas del crimen organizado. La Ciudad de México como “selva de cemento” se ha vuelto un territorio incierto en donde no saben de quien cuidarse. En la selva del Darién es más fácil reconocer los peligros que en esta gran ciudad.

Cientos de personas duermen en las calles cercanas a las Casas del Migrante en CDMX

Fotografía de Archivo Casa Arcangel Rafael, CDMX





Cuando San Juan Bautista Scalabrini fue impactado por la realidad de abandono y precariedad en que se encontraban cientos de migrantes en la estación de Milán, no quedó indiferente, se sintió interpelado. Así lo expresó: “Ante una situación tan triste, me he preguntado a menudo: ¿Cómo puedo remediarlo?” Esta misma pregunta hemos de hacernos los que hemos sido llamados a seguir a Jesús acogiendo, protegiendo, promoviendo e integrando a las personas migrantes y refugiadas.

**¿Podemos transformar el infierno que sufren las personas migrantes?  
¿Cómo podemos remediarlo?**

En la Ciudad de México, la iglesia y sociedad civil, han denunciado la situación de desbordamiento y las continuas preocupaciones ante las situaciones de desprotección que las personas migrantes enfrentan: rechazo de vecinos, desalojos, deportaciones al sur del país, invisibilidad, discursos que niegan la realidad y faltas de respuestas humanas e integrales por parte de instancias de gobierno encargados de la gestión migratoria, ausencia de funcionarios de oficinas de derechos humanos para que acompañen, documenten, informen y defiendan de violaciones a derechos humanos de población migrante.

Estas dos selvas, son dos infiernos, que padecen la mayoría de personas que vienen desde el Sur de América. Es urgente dar respuestas concretas de fraternidad universal. Nos preocupa que los marcos legales internacionales, locales y los acuerdos multilaterales / regionales queden al margen y sin efecto ante las emergencias y tragedias migratorias que se han hecho constantes. Los discursos de gestión de las migraciones con enfoque de derechos humanos, corredores humanitarios, sistemas de asilo fortalecidos y corresponsabilidad compartida, se vuelven discursos elocuentes, pero sin efectos.

Acoger, proteger, promover e integrar son acciones que el magisterio de la Iglesia considera fundamentales para brindar una atención integral a las necesidades de las personas en condición de movilidad humana.





# Reflexión

## sobre el Congreso de Espiritualidad Scalabriniana

Por Matthew DeCarolis

Laico scalabriniano de St. Peter's Italian Church en Los Angeles, California, EE.UU.

Más de 65 miembros de la familia scalabriniana –religiosos, hermanas, misioneras seculares y laicos– de los cinco continentes nos reunimos en Roma del 9 a 14 de octubre de 2023 para explorar y profundizar la **espiritualidad scalabriniana**, enfocados en el tema “Vendré a reunir a todas las naciones” (Is. 66, 18).

La conferencia internacional se llevó a cabo precisamente un año después de que el Papa Francisco canonizara a nuestro Fundador, reconociendo al Mons. Scalabrini como el santo que todos los scalabrinianos lo hemos conocido desde hace mucho.

Los temas que tocamos fueron varios, empezando con lo más básico de qué es la espiritualidad. Escuchamos de un jesuita y un javeriano sobre las espiritualidades de sus congregaciones para aprender de estos co-hermanos. Cuatro laicos scalabrinianos aportamos con nuestras reflexiones personales de cómo vivimos nuestra espiritualidad. Otros scalabrinianos (misioneros, misioneras consagradas y misioneras seculares) también dieron pláticas sobre su espiritualidad, el legado espiritual de San Scalabrini y la

realidad actual en sus provincias o regiones desde la última conferencia sobre la espiritualidad scalabriniana en 1996.

¡Mucho se ha desarrollado en la espiritualidad scalabriniana durante estos 27 años! Para fortalecer nuestra espiritualidad scalabriniana, cada día venerábamos una reliquia del Santo y celebrábamos juntos la Eucaristía y otras liturgias con temas tales como acogida, diversidad, encuentro, itinerancia y universalidad. Además, hicimos mucho trabajo en grupos pequeños donde platicamos y pensamos en cómo hacer crecer y expresar la espiritualidad scalabriniana y cuáles iniciativas la congregación y los participantes las podemos hacer después de la conferencia.

Una parte importante y enriquecedora fueron las convivencias que tuvimos a lo largo de nuestra semana juntos. Me encontré con muchos sacerdotes que conozco por varios años y a la vez conocí a muchos más de otras provincias, así como a mis compañeros laicos y a las hermanas scalabrinianas y misioneras seculares.

**La conferencia era como una especie de reunión familiar: somos una familia unida por nuestra devoción al carisma del Fundador y por nuestra espiritualidad.**

**La conferencia concluyó con una audiencia privada con el Papa Francisco en el Vaticano**, un encuentro que será inolvidable para este participante y los demás. **El Papa nos dio una reflexión sobre la espiritualidad de nuestro Fundador y una exhortación para ser fieles en nuestro servicio a migrantes, refugiados y marineros.** Las palabras del Santo Padre se publican en las siguientes páginas y merecen nuestra consideración.

**Que San Scalabrini interceda por nosotros.**

Asistentes al Congreso de Espiritualidad Scalabriniana. Roma, Octubre 2023





El Papa Francisco recibió en audiencia a Las y Los Misioneros de San Carlos Scalabrinianos y los Laicos que participaron en el congreso de espiritualidad, les agradeció el trabajo que realizan en el mundo para apoyar a los más vulnerables.



## Discurso de Su Santidad El Papa Francisco A los Participantes en el Congreso de Espiritualidad promovido por los Misioneros de San Carlos (Scalabrinianos)

Salón del Consistorio  
Sábado, 14 de octubre 2023

**Queridos hermanos y hermanas, ¡bienvenidos!**

Les saludo a todos, encantado de encontrarles al final del Congreso sobre la espiritualidad scalabriniana. Han reflexionado sobre el versículo bíblico: “Vengo a reunir a todas las naciones y lenguas” (Is 66,18), un tema muy significativo para su carisma. En efecto, San Juan Bautista Scalabrini, quien los fundó como misioneros para los migrantes, los enseñó a cuidar de ellos, a considerarlos hermanos y hermanas, caminando hacia la unidad, según las sentidas palabras de la oración sacerdotal de Jesús (cf. Jn 17: 20-23).

Seamos claros: migrar no es una agradable peregrinación en comunión; a menudo es una prueba dura. Y, **así como toda persona tiene derecho a migrar, también tiene derecho a poder permanecer en su propia tierra, viviendo en paz y con dignidad.** Sin embargo, la tragedia de las migraciones forzadas causadas por las guerras, el hambre, la pobreza y las dificultades ambientales está hoy a la vista de todos. Y aquí es precisamente donde entra en juego su espiritualidad: ¿Cómo disponen su corazón hacia estos hermanos y hermanas? ¿Con el apoyo de qué camino espiritual?



El Papa Francisco fué recibido con mucho entusiasmo por toda la audiencia

El Papa Francisco saluda al Superior de los Scalabrinianos, el P. Leonir Chiarello, cs.



Fotografías de Vatican News

**Scalabrini nos ayuda, precisamente a mirar a los (las) misioneros (as) de los migrantes como cooperadores del Espíritu Santo para la unidad. La suya es una visión ilustrada y original del fenómeno migratorio, visto como una llamada a crear comunión en la caridad.** Cuando todavía era un joven párroco, el mismo cuenta que se encontró, en la estación central de Milán, frente a una masa de emigrantes italianos que partían hacia América. Relata haber visto “trescientos o cuatrocientos individuos mal vestidos, divididos en diferentes grupos. En sus rostros [...] surcados por las arrugas prematuras que les imprimen las privaciones, era visible la agitación de los afectos que agitaban sus corazones

en ese momento. [...] Eran emigrantes [...] Se disponían a abandonar su patria” (L'emigrazione Italiana in America, 1888). Desafortunadamente, estas imágenes también nos resultan familiares a nosotros. Y el Santo, impactado por aquella gran miseria, comprendió que ahí había para él un signo de Dios: el llamado a ayudar material y espiritualmente a aquellas personas, para que ninguno de ellos, abandonado a sí mismo, se perdiera, perdiera la fe; para que pudieran venir, como dice el profeta Isaías, al monte santo de Jerusalén "de todas las naciones como ofrenda al Señor, en caballos, en carros, en literas, en mulos y en dromedarios" (Is, 66:20). Caballos, carros, mulas y dromedarios, a los que hoy podríamos sumar barcos, embarcaciones apenas aptas para navegar y camiones de carga; pero el destino sigue siendo el mismo: Jerusalén, ciudad de la paz (cf. Sal 122, 3-9), la Iglesia, patria de todos los pueblos (cf. Is 56, 7), donde la vida de cada uno es sagrada y preciosa. Sí, para Scalabrini esta Jerusalén es la Iglesia católica, es decir, universal; y lo es porque es “madre”, porque es una ciudad abierta a todo aquel que busca un hogar y un puerto seguro.

**Y he aquí un primer llamamiento para nosotros, para cultivar corazones ricos de catolicidad, es decir, ávidos de universalidad y de unidad, de encuentro y de comunión. Es la invitación a difundir una mentalidad de cercanía - "cercanía", esta palabra clave, es el estilo de Dios, que siempre se hace cercano-, una espiritualidad, una mentalidad de cuidado y acogida, y a hacer crecer en el mundo "la civilización del amor",** en palabras de san Pablo VI (Homilía para el rito solemne de clausura del Año Santo, 25 de diciembre de 1975). Sin embargo, sería utópico afirmar que todo esto puede lograrse únicamente con fuerzas humanas. **Se trata, más bien, de cooperar con la acción del Espíritu Santo** y, por tanto, de actuar en la historia bajo la guía y con la energía que viene de Dios: de dejarse conquistar por su infinita ternura para sentir y actuar según sus caminos, que no siempre son los nuestros (cf. Is.55, 8), para reconocerle en el extranjero (cf. Mt 25, 35) y encontrar en Él la fuerza para amar gratuitamente: El extranjero. No olvidemos estas tres palabras del Antiguo Testamento: la viuda, el huérfano y el extranjero. Esto es una condición muy importante en el Antiguo Testamento: el extranjero.



El Papa Francisco en su mensaje, enfatizó en un primer llamado como palabra clave la "cercanía", tener una mentalidad de cercanía; y en un segundo llamado la necesidad de la adoración a Dios.

**Y aquí está la segunda llamada que nos hace el Santo Obispo de Piacenza, cuando insiste en la necesidad de que el (la) misionero (a) tenga una relación de amor con Jesús, el Hijo de Dios encarnado, y la cultive especialmente a través de la Eucaristía, celebrada y adorada. Subrayo esta palabra "adorada".**

Creo que hemos perdido el sentido de la adoración. Tenemos oraciones para hacer algo..., hermosas oraciones..., pero [es importante] en silencio, adorar. La mentalidad moderna nos ha quitado un poco este sentido de la adoración. **Recupérenlo, por favor, recupérenlo.**

Sabemos cuánto amaba Scalabrini la Adoración, a la que se dedicaba incluso de noche, a pesar del cansancio de su agotadora agenda de trabajo, y a la que no renunciaba durante el día, ni siquiera en sus momentos de mayor actividad. No se

hacia ilusiones: **¡sin oración no hay misión!** Dijo: "[No] se dejen llevar por cierto deseo loco de ayudar a los demás, descuidándose de ustedes mismos [...]. Es justo que hagan todas las cosas para todos los hombres; pero [...] Acuérdense de los Ángeles que en la Escalera de Jacob ascendieron a Dios y descendieron a la tierra [...]. Porque también ustedes son Ángeles del Señor" (Discurso final al Sínodo diocesano de Piacenza, 4 de septiembre de 1879). Es indispensable entonces saber descender a la tierra, ser "ángeles de abajo", cercanos a los últimos: no es casualidad que la escalera de Jacob (cf. Gn. 28,10-22) esté colocada justo en el centro del escudo episcopal de Scalabrini.

Por tanto, queridas hermanas y queridos hermanos, **aquí tienen una invitación a renovar su compromiso con los migrantes, y a enraizarlo cada vez más en una intensa vida espiritual, siguiendo el ejemplo de su Fundador.** Junto con esto, sin embargo, quiero darles las gracias por el gran trabajo que realizan en todo el mundo. Desde Buenos Aires he sido testigo de este trabajo, y ustedes lo hacen muy bien. ¡Gracias, muchas gracias! **Sigan adelante con alegría, que Dios los bendiga.** Y recen, recen también por mí, ¡porque este "trabajo" (ser Papa), esta misión no es fácil!



Otros momentos muy emotivos de nuestro congreso, quedaron plasmados en las siguientes imágenes.



Vigilia del primer día del congreso de espiritualidad, la alegría de reunirse y orar juntos celebrando y recordando las enseñanzas de San Scalabrini



Enriquecedores momentos se vivieron en las celebraciones de Eucaristía, así como en los cálidos momentos de convivencia.



# LA UNIVERSALIDAD de la Iglesia EN TODO SU ESPLENDOR

Por Nicholas Elbers

Con la autorización de BC Catholic of  
the Archdiocese of Vancouver

Los estampados florales de Europa del Este resplandecían junto a los elaborados tocados asiáticos en la misa de este año para celebrar la Jornada Mundial del Migrante y el Refugiado.

La asistencia volvió a las cifras anteriores al SARS-CoV-2, y la iglesia de San Pablo en Richmond se llenó. Un coro africano ofreció música durante la comunión. Muchas personas asistieron a una recepción posterior a la misa con comida étnica procedente de muchas de las culturas presentes. También hubo actuaciones de coros y bailes representativos de cada país.

Ministros de distintas culturas y razas de la Arquidiócesis de Vancouver celebrando juntos la unidad en la



Fotografía Alfredo Chu



Presentamos simbólicamente ante Dios el valor de quienes son forzados a salir de su patria, la esperanza de una vida digna y la hermandad entre diversas culturas y razas

Fotografía Alfredo Chu

En su homilía, el Padre Richard Zanotti, c.s. dijo que es esencial que no se culpe a los migrantes y refugiados por buscar una vida digna. **"La universalidad de la Iglesia se hace visible en todos nosotros reunidos en esta Eucaristía, muchas culturas en torno a una mesa para celebrar el amor de Dios por todos nosotros"**. La Iglesia nos enseña que todos tenemos derecho a una vida digna, en la cual podamos satisfacer las necesidades humanas básicas como alimentación, vivienda, atención médica y trabajo digno, dijo.

En su discurso con motivo de la Jornada del Migrante y del Refugiado de este año, el Papa Francisco señaló: "dado que los recursos del mundo no son ilimitados, el desarrollo de los países económicamente más pobres depende de la capacidad de compartir lo



Fotografías Alfredo Chu

La celebración de la Jornada Mundial del Migrante y del Refugiado es una oportunidad para valorar las distintas culturas presentes en la Arquidiócesis de Vancouver, como se muestra en ésta imagen y en las de abajo.



que logremos generar entre todos los países." Hasta que eso ocurra, "muchas personas seguirán teniendo que emigrar para buscar una vida mejor, una vida digna", dijo el Papa.

Reflexionando sobre el mensaje del Papa, el Padre Zanotti dijo que es importante no culpar a los migrantes y refugiados, sino considerar la responsabilidad del mundo de apoyar

## MISIÓN SCALABRINIANA

Fotografías Alfredo Chu



La diversidad católica de Vancouver también es celebrada compartiendo los alimentos



La fe en Cristo hermana a personas de distintas naciones

a los países pobres para que su gente no se sienta obligada a marcharse.

**"Rezamos por la voluntad política (para que la migración y el refugio) se haga de forma segura y ordenada",** dijo el Padre Zanotti.

### **"Si me atrapan, podía significar la muerte": el testimonio de una refugiada**

Como es costumbre después de la misa para celebrar la Jornada Mundial del Migrante y el Refugiado, la audiencia escuchó a una refugiada católica que compartió su historia de llegada a Canadá. El testimonio de este año vino de una mujer de Eritrea, un país ubicado al este de África y compartió cómo escapó de la injusticia de su país de origen. Pidió que no se publicara su nombre.

"Hace trece años decidí abandonar mi país Eritrea, el país en el que crecí y al que amaba. Bajo la dictadura, los soldados nos habían sometido para siempre a la esclavitud. La vida era insostenible y trabajábamos sin cobrar para el gobierno. Un día fui con una amiga a una zapatería a comprar sandalias de plástico, las que llevaban nuestros luchadores por la libertad durante los 30 años de guerra por la independencia de mi país. Estaba lista para mi viaje hacia la libertad con mis zapatos de la libertad".

Su primer obstáculo fue pasar todos los controles vigilados por soldados armados. Sin los documentos necesarios, se le ocurrió disfrazarse de anciana con la ropa de su abuela y un largo chal blanco.

"Después de subir al autobús, pasé por diez puestos de control de camino a la frontera etíope. Fingí dormir con el chal sobre la cara. Si me pillaban, podía significar la muerte", dijo. "Después de bajarme del autobús, tuve que caminar durante cuatro horas. Finalmente, llegué a la frontera de Etiopía a primera hora de la mañana. Había soldados patrullando y pude ver soldados etíopes en la trinchera en lo alto de la colina del otro lado. Una turba de niños empezó a tirarme piedras cuando me vieron". "No eres una persona vieja. ¡Estás huyendo!", gritaban.

"A estos niños les habían lavado el cerebro para que creyeran que su país era la Estrella de África. Quien intentara escapar era un espía o un traidor". De repente tuvo la idea de ofrecer sus zapatos a los niños. "Dios estaba conmigo. Un niño bondadoso me dio esperanza. Gritó: '¡Suéltala! Al oírlo, le lancé mis zapatos por mi libertad. Empecé a correr con los pies desnudos hacia la colina donde montaban guardia los soldados de Etiopía. Mis pies empezaron a sangrar por las piedras afiladas. Me caí. Un soldado etíope se acercó corriendo y me ayudó a levantarme. Con el toque de su mano, inicié mi viaje de una década por el túnel oscuro, a través de Etiopía, Sudán, el desierto del Sahara de Egipto, hasta Israel".

"Finalmente, después de 10 años, salí de esa oscuridad hacia la luz, encontrándome en Canadá y respirando el aire de la libertad. Llevo aquí tres años, trabajando felizmente y viviendo con mi familia. Doy gracias a Dios por todas sus maravillosas bendiciones y su guía".

Un arduo camino hacia la libertad recorren muchos migrantes



Fotografía <https://migrants-refugees.va/>  
Annalisa Vandelli | Nexus



**RED CASAS  
DEL MIGRANTE  
SCALABRINI**

**(RedCMS)**

## Quiénes Somos

1



**humilitas**

MISIONEROS DE SAN CARLOS  
**SCALABRINIANOS**  
PROVINCIA SAN JUAN BAUTISTA

La Congregación de los **Misioneros de San Carlos - Scalabrinianos** somos una comunidad misionera internacional de religiosos: hermanos y sacerdotes;

fundada en 1887 por **San Juan Bautista Scalabrini, “Padre y Patrono de los Migrantes”**.

Los religiosos Scalabrinianos servimos a las personas en situación de movilidad humana: migrantes, refugiados, desplazados, deportados, retornados<sup>1</sup>, víctimas de trata, marineros, etc., a través del cuidado pastoral, la asistencia integral a sus necesidades y la promoción humana en 34 países de los 5 continentes.

2

**Las Casas del Migrante Scalabrini son centros de hospitalidad y solidaridad**, donde se acoge, protege, promueve e integra a las



Fotografía de Jairo Meraz

personas en situación de movilidad. Brindamos gratuitamente: alojamiento, comida y apoyo humano-espiritual. También damos orientación jurídica y laboral, proporcionamos atención médica, ofrecemos capacitación técnica, promovemos y defendemos la dignidad y los derechos humanos de las personas en condición de movilidad.

3



La **RedCMS** reúne a las Casas del Migrante de la Provincia San Juan Bautista (Oeste de Canadá, Oeste de Estados Unidos, México, Guatemala y El Salvador) articulando su acción pastoral bajo los principios y criterios del carisma Scalabriniano.

## Nuestra Historia

Las Casas del Migrante se originan como una respuesta de la Congregación de los Misioneros de San Carlos – Scalabrinianos a las necesidades de toda persona migrante que busca una vida digna. Cabe señalar que esta iniciativa y presencia pastoral tiene sus orígenes en la práctica misionera de nuestro fundador y sus primeros misioneros. Frente a los enormes flujos migratorios que salían de Europa y de Italia, en particular, hacia las Américas (New York, Rio de Janeiro, Buenos Aires...) a finales del siglo XIX, San Juan



Fotografía de Archivo Casa del Migrante en Tijuana

La Casa del Migrante en Tijuana ha servido como un modelo de atención integral a las necesidades de las personas en condición de movilidad humana que se ha replicado en otras ciudades del país.



La hospitalidad es un valor fundamental que los Misioneros de San Carlos reflejan en cada una de sus casas de la RedCMS. (Fachada de la Casa del Migrante en Tecún Umán)

Fotografía de Archivo Casa del Migrante en Tecún Umán

Bautista Scalabrini responde con una acción inmediata y emergente en favor de los millones de migrantes desamparados en los puertos de donde salían y a donde llegaban. Es por esto que funda la congregación de los Misioneros Religiosos en 1887 y crea la Sociedad San Rafael en 1888 (una asociación de laicos al servicio de los migrantes). Estableció varios centros de apoyo integral, de acogida y de protección para las personas migrantes. Cien años después, en 1987, los misioneros scalabrinianos retoman esta iniciativa de Scalabrini, estableciendo la 'Casa del Migrante en Tijuana', la primera de muchas otras que se establecerían dentro de la Provincia de San Juan Bautista.

**La RedCMS nació como un gesto jubilar del año 2000** por iniciativa de los misioneros scalabrinianos responsables de las casas del migrante, **con el objetivo de realizar una pastoral migratoria en conjunto** entre las Casas del Migrante Scalabrini presentes en

México y Guatemala, en ese tiempo: Tijuana (fundada en 1987), Cd. Juárez (inaugurada en 1990 y entregada a la diócesis en 2006), Tecún Umán, en la frontera de Guatemala y México (construida en 1997) y Tapachula (administrada desde el 1998 y entregada a la diócesis en 2019).

Desde la creación de la RedCMS se fueron agregando nuevas casas: Agua Prieta, Sonora (construida en



Fotografía de Archivo Casa del Migrante Nazareth

La Casa del Migrante de Nazareth en Nuevo Laredo, Tamaulipas fue asumida por la congregación Scalabriniana en el año 2006 con la finalidad de ofrecer atención integral y específica a las personas en condición de movilidad humana que transitan por esta frontera.

2001 y entregada a la diócesis en 2003), Nuevo Laredo, Tamaulipas (asumida por la congregación en 2006), Ciudad de Guatemala (fundada en 2007), Guadalajara, Jalisco (establecida en 2016), San Salvador (fundada en 2018) e Iztapalapa, CDMX (constituida en 2021).

**El 8 de marzo del año 2000, se inicia formalmente la RedCMS, con la publicación del documento "El Clamor**

Primera Casa del Migrante en México se funda en Tijuana

**1987**



Casa de Cd. Juárez

**1990**



(Entregada a la Diócesis 2006)

Casa de Tecún Umán

**1997**



Casa de Tapachula

**1998**



(Entregada a la Diócesis 2019)

Nace "RED CASA DEL MIGRANTE SCLABRINI"

**2000**



Casa de Agua Prieta

**2001**



(Entregada a la Diócesis 2003)



En la ciudad de capital de Guatemala se encuentra la Casa del migrante Scalabrini la cual fue inaugurada en el 2007

**de los Indocumentados”,** en el cual se invitaba a otras organizaciones no gubernamentales y a las Iglesias locales de México y Guatemala, a trabajar en conjunto en la promoción integral de los migrantes en sus aspectos humano, cultural, social y espiritual.

Con el pasar del tiempo, nuestra pastoral siempre dinámica y en desarrollo, se ha enriquecido con la creación de Centros u Oficinas de Derechos Humanos del Migrante en las mismas Casas. Respondiendo a los nuevos retos y necesidades de los migrantes, se han propiciado varias iniciativas y actividades de promoción del migrante y de concientización sobre el fenómeno de las migraciones, como la producción de material, la formación

Las Casas del Migrante de la RedCMS son espacios de encuentro para las personas de distintos países y culturas en condición de movilidad. (Casa Scalabrini – Casa del Migrante en Guadalajara, Jal)



de agentes de pastoral migratoria y el **“Programa de Voluntariado Scalabriniano”** que promueve y forma a quienes quieren vivir una experiencia profunda de servicio a los migrantes en nuestras misiones.

Fotografía de Archivo Casa del Migrante Misioneros de San Carlos, San Salvador, El Salvador.



En el 2018 se abrió en San Salvador, El Salvador la Casa del Migrante Misioneros de San Carlos para responder las necesidades que se estaban viviendo en ese país centroamericano las personas en condición de movilidad humana.

**Nuestra meta sigue siendo acompañar y apoyar al migrante en su camino, como signo visible de la caridad de la Iglesia y modelo de actuación social para instituciones y organismos de la sociedad a nivel nacional e internacional.**

En 2022 se inauguró en Iztapalapa, CDMX, la Casa del Migrante Arcángel Rafael para atender las necesidades de las personas condición de movilidad humana



## TESTIMONIO



### Nuestra Visión

Somos una red de Casas del Migrante que, siguiendo el carisma Scalabriniano, visibiliza los dramas y las oportunidades de las personas en contexto de movilidad y responde a los fenómenos emergentes en el campo de la migración: generando acciones concretas de hospitalidad, dando testimonio de servicio en el camino y creando espacios de promoción e incidencia.



### Nuestra Misión

**“Llevar a donde haya migrantes el consuelo de la fe y la sonrisa de su patria”** siendo testigos del amor de Cristo para acompañar a las personas migrantes, generando modelos pastorales replicables de incidencia y atención integral en las diversas instancias sociales: iglesia, gobierno y sociedad civil.



### Compartimos Nuestra Misión Con:

- **Movimiento Laico Scalabriniano (MLS).** - Los Laicos Scalabrinianos son hombres y mujeres, adultos y jóvenes que, después de un período de formación misionera scalabriniana, se

Casa de Nuevo Laredo

**2006**



Casa Cd. de Guatemala

**2007**



Casa de Guadalajara

**2016**



Casa de Iztapalapa CDMX

**2022**



comprometen en la acción evangelizadora de la Iglesia local, en sinergia con los misioneros scalabrinianos. Se guían por el mismo carisma profético y la misma compasión por los migrantes y refugiados, independientemente de su cultura, religión, idioma y situación administrativa.

- **Voluntarios Scalabrinianos.** - Personas que prestan un servicio mínimo de 6 meses a tiempo completo y formadas en nuestro carisma scalabriniano, según el programa específico establecido.
- **Operadores Scalabrinianos.** - Personas que ya vivieron un mínimo de 2 años de servicio voluntario en alguna misión Scalabriniana, pueden ser contratados por una de nuestras misiones a través de algún proyecto específico o en coordinación con ASCS (Associazione Sviluppo della Congregazione Scalabriniana).
- **Empleados con carisma scalabriniano.** - Todo personal empleado que tenga historial y experiencia de servicio con personas en contexto de movilidad, que demuestre dedicación, pasión, disponibilidad, sensibilidad y empatía, junto a una posible profesionalidad. En las convocatorias de empleo para los proyectos, se privilegian a personas conocidas por estas características y perfil.
- **Colaboradores.** - Personas que viven en la misma ciudad, personas vinculadas a proyectos académicos, agentes de pastoral de los decanatos y la iglesia local, que prestan servicio voluntario por unas horas en tiempos determinados<sup>2</sup>.
- **Bienhechores.** – Personas que se solidarizan con nuestra misión y aportan generosamente recursos útiles para el ejercicio de nuestro trabajo.
- **Donantes.** - Personas u organizaciones que financian o patrocinan proyectos específicos en nuestras casas del migrante.
- **Aliados.** - Personas u organizaciones de buena voluntad que comparten nuestro servicio pastoral.

Fotografía de Archivo Casa del Migrante en Tijuana



Una de las metas de la RedCMS, es acompañar al migrante en su camino, como signo visible de la caridad cristiana y de la actuación social de la Iglesia

## PRINCIPIOS BÁSICOS DE NUESTRA IDENTIDAD (Decálogo de la RedCMS)

- 1** Somos una comunidad religiosa misionera. El encargo de dirección de una Casa del Migrante es confiado, por la comunidad scalabriniana, a un religioso, el cual no actúa por cuenta propia, sino conforme a la misión de la Congregación y de la RedCMS. La 'comunidad Scalabriniana es un proyecto y una comunidad que proyecta<sup>13</sup> y delega a uno o más de sus miembros como garantes de la continuidad y durabilidad de la misión.
- 2** Respondemos al mandato capitular de la Congregación Scalabriniana que indica revisar, en fidelidad creativa al carisma fundacional, nuestras presencias misioneras y pastorales en base a tres principios básicos: significatividad, especificidad y ejemplaridad.<sup>4</sup>
- 3** De acuerdo a nuestro carisma servimos a todas las personas en situación de movilidad humana: migrantes, refugiados, desplazados, deportados, retornados, víctimas de trata y marineros, etc.
- 4** Por nuestra naturaleza eclesial, nos reservamos el derecho a estrechar lazos o alianzas con organizaciones afines a nuestra misión y carisma.
- 5** Nuestra RedCMS es expresión de la caridad cristiana. **Nuestros servicios son gratuitos** y se dirigen a toda persona migrante que lo necesite, siendo corresponsables, a su vez, de los servicios y beneficios que recibe.

Cada día en la Casa del Migrante en Guatemala se sirven en promedio alrededor de 130 platos de comida, actualmente la situación de las personas migrantes originarias de Venezuela a desbordado la atención.



Fotografía de Jairo Meraz Flores



Fotografía de Jairo Meraz F. (Casa del Migrante Guatemala)



Fotografía de Archivo Casa del Migrante Nazareth.

“Para el migrante, patria es la tierra que le da el pan”  
San Juan Bautista Scalabrini

“El mundo camina y nosotros no podemos quedarnos atrás”  
San Juan Bautista Scalabrini

## TESTIMONIO

### Conclusión

“Ningún grupo de personas, por más grandes que sean sus habilidades individuales, será capaz de alcanzar grandes metas, si no se someten a la profunda ley de la unidad. Menos todavía los misioneros podrán alcanzar grandes cosas, trabajando con el pueblo, porque ellos son simples instrumentos de Jesucristo, del cual deriva la eficacia y el principio de la Unidad que los animará y fortalecerá”.<sup>5</sup>

Con el auxilio de María, Madre de los Migrantes, y la intercesión de San Juan Bautista Scalabrini, confiamos que estos elementos comunes que definen la identidad de la RedCMS nos permitan consolidar el camino de unidad entre las Casas que conforman la Red, con las personas en situación de movilidad y las personas de buena voluntad que se unen a nuestra actividad misionera podamos seguir haciendo presente los valores del Reino de Dios, en fidelidad creativa al carisma scalabriniano, entre quienes sufren de manera más aguda el drama de la migración.

**6** Cada Casa se rige por reglamentos y protocolos internos de la RedCMS, mismos que establecen los criterios de admisión y estancia de las personas en situación de movilidad.

**7** El manejo de datos sensibles de las personas hospedadas de nuestras casas será administrado bajo el criterio de confidencialidad y respeto, por pertenecer exclusivamente a la RedCMS.

**8** Por su naturaleza, dinámica y organización, las “Casas del Migrante Scalabrini” son espacios de encuentro donde personas de distintos países, culturas, lenguas, religiones y situaciones migratorias conviven fraternalmente. Así mismo, se promueve el encuentro entre instituciones, comunidad local, grupos eclesiales, estudiantes y toda “persona de buena voluntad” que quiere conocer e interactuar con los migrantes para establecer lazos de comunión y solidaridad.

**9** Seguimos el mandato de San Juan Bautista Scalabrini de “llevar al migrante el consuelo de la fe y la sonrisa de su tierra”. Nuestra acción es por excelencia una acción pastoral, no se limita a la mera distribución de ayuda humanitaria, sino que también respondemos a la dimensión espiritual que viven los migrantes. Nuestras Casas son centros de evangelización, tanto para las personas en condición de movilidad humana como para las iglesias locales, convirtiéndose en puntos de referencia en la vida eclesial de las diócesis donde estamos presentes.

**10** Damos atención a las personas en movilidad más vulnerables. Las reglas de vida de nuestra congregación, nos urgen a optar por las categorías más desprotegidas, adaptándonos constantemente a los nuevos retos y desafíos de los flujos migratorios. La amplitud de esta visión nos permite detectar con claridad aquellos sectores rezagados que necesitan asistencia y cuidado en un momento específico.



Fotografía de Jairo Meraz Flores

Participantes del primer encuentro de la RedCMS que se llevó a cabo en CDMX del 3 al 5 de noviembre 2023

<sup>1</sup> Por “retornados” nos referimos a las personas extranjeras que son enviadas a México como parte de los “Protocolos de Protección a Migrantes” (MPP) implementados por los Estados Unidos a partir de 2019

<sup>2</sup> Congregación de los Misioneros de San Carlos – Scalabrinianos. XII Capítulo General, N° 34.

<sup>3</sup> Congregación de los Misioneros de San Carlos – Scalabrinianos. XI Capítulo General, “Comunidad como proyecto y comunidad que proyecta”, 1998.

<sup>4</sup> Cf. Congregación de los Misioneros de San Carlos – Scalabrinianos. XIV Capítulo General, 2012.

<sup>5</sup> San Juan Bautista Scalabrini. Carta a sus Misioneros. 15 de marzo, 1892.

# Compartiendo LA VIDA JUNTOS: El Desafío de la Iglesia

En la actualidad, para nadie es ajeno que las migraciones son parte esencial de las transformaciones sociales porque generan conexiones con sus similitudes y diferencias. Al mismo

Por P. Ramiro S. Chan, c.s.

Según la UNESCO, la Diversidad Cultural es la multiplicidad de formas en que se manifiestan las culturas de los grupos y sociedades.



La diversidad cultural es la multiplicidad de formas en que se manifiestan las culturas de los grupos y sociedades

Fotografía de Alfredo Chu

tiempo generan espacios para compartir juntos más allá de la etnia, grupo social, raza, lengua o cultura a la que las personas pertenecen. A través de la globalización de las comunicaciones, de la economía, de la cultura se facilitan o, en ocasiones, se dificulta el poder estrechar la cohesión social de nuestro mundo.

Estas expresiones se transmiten dentro de los grupos y sociedades y también entre ellos. La diversidad cultural se manifiesta no sólo a través de las diversas formas en las que se expresa el patrimonio cultural de la humanidad, enriquecido y transmitido gracias a una variedad de expresiones culturales, sino también a través de los distintos modos de creación artística, producción, distribución, difusión y disfrute,

cualquiera que sea el medio y la tecnología utilizada. Esta realidad, que sucede con más frecuencia en nuestro mundo, no permanece ajena a la Iglesia, sea cuando la Iglesia tuvo que «migrar» para poder evangelizar y establecerse en países y culturas donde no era conocida como en ser receptora de las personas que lo han dejado todo para buscar nuevas formas de vivir con la dignidad de hijos e hijas de Dios.

Uno de los problemas de nuestro mundo actual es el discurso que hacemos sobre algún tema de interés, o la ideología que escondemos detrás de dicho discurso, esto puede resultar que la diversidad cultural sea para muchos un problema. **¿Cómo hacer que la diversidad cultural sea una riqueza dentro del país o dentro de la Iglesia?**

Uno de nuestros padres scalabrinianos, el Padre Pedro Corbellini, c.s., un sacerdote italiano que vivió mucho tiempo fuera de su patria, decía siempre que

muchas veces es la máscara de nuestro miedo a lo diverso.

Cuando el discurso es el de ver la diversidad cultural como una

**relaciones de viajes me entero que los parias de los emigrados son los italianos, que los trabajos más ruines, si puede haber ruindad en el trabajo, son realizados por ellos, que los más abandonados, y por lo tanto los menos respetados, son nuestros compatriotas, que miles y miles de nuestros hermanos viven casi sin defensa de la patria lejana, objeto de prepotencias con mucha frecuencia impunes, sin el consuelo de una palabra amiga, entonces, lo confieso, la llama de la vergüenza cubre mi cara, me siento humillado en mi calidad de sacerdote y de italiano y me pregunto nuevamente: ¿cómo ayudarlos?''** Por ello, Scalabrini

el desafío más grande como misioneros para los migrantes era, el poder aceptar al otro, que tiene la osadía de ser «otro» es decir, diferente, diverso, en su forma de pensar, de hablar, de vivir la vida y de asumir el mundo.

Nuestro mundo, precisamente muchas veces genera discursos ideológicos que, en lugar de ver al otro como una riqueza, lo vemos como una amenaza; alguien que viene a “quitarnos lo nuestro”, a “quitarnos nuestra identidad nacional o nuestro 'patriotismo'”, que

amenaza, a veces hasta en nuestra Iglesia, todo cambia. De acuerdo con Mauricio Burbano Alarcón, sj. en su artículo: “Migración y Religión: Desafíos para la Iglesia” dice que: **“las religiones también pueden ser fomentadoras de paz. Todas proclaman un sistema ético de convivencia que puede ser motivador de paz y hermandad”**<sup>1</sup>. Al mismo tiempo, puede ser causa de división si no se hace el discurso correcto, pues si la Iglesia, entendida como las personas que la componen, ve la diversidad como un problema y una amenaza, no querrá involucrarse con las personas que son “diferentes” a la cultura dominante.

Todo lo anterior no es algo nuevo, San Juan Bautista Scalabrini, nuestro fundador, lo expresaba así: **“cuando por cartas de amigos o por**



Fotografía de Jairo Meraz Flores

La Iglesia tiene el desafío de contribuir a que los migrantes conserven su cultura propia en tierra extranjera para enriquecer de la diversidad cultural del lugar al que llegan.

## FORMACIÓN SCALABRINIANA

buscaba que los migrantes pudieran establecerse, sin perder su cultura original, pero al mismo tiempo enculturarse en el lugar de llegada de modo que no estuvieran en condición de desigualdad.



Según un informe sobre la Diversidad Cultural<sup>3</sup> en las parroquias católicas, presentado por Mons. Gustavo García-Siller, arzobispo de San Antonio y presidente del Comité sobre la Diversidad Cultural en la Iglesia, las parroquias culturalmente diversas son las de más rápido crecimiento en los Estados Unidos. Esto nos lleva a pensar que, de una forma u otra, es una inquietud para la Iglesia el poder trabajar juntos en la diversidad para aprovechar esta riqueza. Este informe arrojó unas conclusiones muy interesantes sobre la forma en que se puede trabajar juntos aun con la diversidad cultural<sup>4</sup>.

Existe un amplio acuerdo de mayoría entre todos los subgrupos entrevistados que el tener personas de diferentes orígenes culturales enriquece

a la parroquia. Muchos de los encuestados se sienten “cómodos” de poder trabajar y participar en la Iglesia con personas de diversa cultura, aunque el estudio reflejó que las personas menos cómodas son las que pertenecen a las grandes olas de migración europea. Muchos afirman que se sienten parte en la toma de decisiones de sus parroquias, aunque los coreanos y los hispanos son los que se sienten más relegados.

Lo que es importante resaltar es que, en la práctica, la Iglesia debe seguir fomentando el trabajo en equipo multiétnico para aprovechar su diversidad cultural. El Estudio del Centro de Investigación Aplicada en el Apostolado (CARA por sus siglas) también presenta este dato: “Los feligreses nacidos en el extranjero están más interesados que los feligreses nacidos en Estados Unidos en afirmar que su parroquia debe proveer cuidado

Aceptar al otro, que tiene la osadía de ser «otro», diferente en su forma de pensar, de hablar, de vivir la vida y de asumir el mundo.



Fotografía de Jairo Meraz Flores



Los migrantes recuerdan a la iglesia la necesidad de trabajar juntos para aprovechar la riqueza que aporta la diversidad cultural.

pastoral a los refugiados e inmigrantes”. Lo cual presupone que muchas personas cuando son nacidas en el lugar van perdiendo la sensibilidad de querer ayudar a los que vienen llegando.

Por ello, tenemos que seguir trabajando en los esfuerzos para que las personas aprendan a convivir juntas. Para San Juan Bautista Scalabrini: “la pastoral de los migrantes debe tener en cuenta este principio. Tanto los misioneros como las Iglesias de recepción deben respetar la identidad cultural y religiosa propia del emigrado. Al misionero, por lo tanto, se le debe conceder libertad de ministerio, bajo la guía del obispo, que sabiamente dirige la inserción de los emigrados en la Iglesia local, respetando los ritmos normales y no forzando antes de tiempo una asimilación que destruiría valores milenarios de religión y de tradiciones”<sup>5</sup>. También para Scalabrini, la migración,

es un desafío no solamente para la Iglesia local, o la Iglesia de partida, sino también para la Iglesia Universal.

**El secreto está en poder enseñar a la comunidad local, la riqueza enorme de la diversidad cultural.** Aprender a elaborar un discurso de acogida, de reconocimiento de los valores de las personas de cada comunidad y de poner juntos lo bueno y aceptar las limitaciones propias y extrañas. Ciertamente hay que reconocer que, entre la fascinación por el otro y la protección frente al otro, existe lo que algunos autores llaman la tensión creativa, que nos lleva a buscar nuevas formas de evangelización, nuevos rituales, nuevas formas de expresión y nuevas manifestaciones de fe; que no deben ser vistas como una amenaza, sino como una riqueza cultural y religiosa.

La creatividad de las festividades en la Iglesia, como la expresión cultural de las celebraciones “patronales”, las Misas Multiculturales, las Fiestas a la Santísima Virgen María y otras muchas que muestran el vasto espectro multicultural nos lleva a creer en **una Iglesia que se vuelve Madre y Maestra; es decir, la Madre que acoge a sus hijos e hijas sin importar sus diferencias, y la Maestra que nos enseña como vivir juntos.**

<sup>1</sup>Burbano Alarcón, SJ Mauricio: “Migración y Religión: Desafíos para la Iglesia.” Pensar-Revista Electrónica da FAJE v.1 n.1, Brasil, 2010

<sup>2</sup>La Emigración Italiana en América, Piacenza 1887 citado en el Libro: Scalabrini Una Voz Viva: Páginas Elegidas de sus Escritos. Ediciones Scalabrinianas, Merlo, Buenos Aires, 2004. Título original: “Scalabrini Una Voce Viva. Pagine scelte dagli scritti,” Congregazioni Scalabriniane, Missionari e Missionarie di San Carlo, 1987.

<sup>3</sup>Mons. Gustavo García-Siller, arzobispo de San Antonio. Informe presentado en Baltimore durante la Asamblea General de otoño de los Obispos Católicos de Estados Unidos. USCCB, Washington 2015.

<sup>4</sup>La Encuesta fue realizada por El Centro de Investigación Aplicada en el Apostolado (CARA, por sus siglas en inglés) llevó a cabo el estudio, comisionado por la Secretaría de Diversidad Cultural de la Conferencia de Obispos Católicos en los EE.UU.

<sup>5</sup>Scalabrini Una Voz Viva

# NECESIDAD DE ACTUALIZAR EL CARISMA: Apertura a TODAS las Naciones

Por P. Humberto Barrios, c.s.

Ante la constante proliferación de conflictos de diversa índole que está enfrentando el ser humano en el planeta, muchos se ven obligados a huir y tener que dejar su lugar de origen para buscar, con muchas dificultades, un lugar seguro para ellos mismos y sus familias. Este es el marco convulsionado donde los Misioneros Scalabrinianos comparten su carisma, ofreciendo un servicio pastoral integral en diversos puntos geográficos del planeta.

Ante este agitado panorama de movilidad humana, como scalabrinianos

nos vemos llamados a actualizar continuamente nuestro carisma. La dinamicidad de la migración actual desafía constantemente nuestras formas de servir en la Iglesia con un espíritu fraterno, acogedor y solidario. Ya en el pasado, en el XIV Capítulo General de nuestra congregación (en 2012) se tomaba conciencia que, ante las oleadas de migrantes en todo el mundo, como congregación nos vemos obligados a abrirnos a las mociones del Espíritu Santo y actualizar nuestro carisma, abriéndonos a todas las culturas de donde provienen los migrantes hoy. “La Congregación Scalabriniana vive en la Iglesia y en el mundo el dinamismo de su identidad religiosa guiada por el Kairós de su misión entre los migrantes. En la época de la globalización, la emigración es caracterizada por la convivencia de las más diversas culturas y etnias”<sup>1</sup>.

El reto de actualizar nuestros métodos de servicio a las personas migrantes tiene que convertirse necesariamente por la toma de conciencia de los agentes de la pastoral migratoria hacia una cultura de



Fotografía de Alfredo Chu

Abrirse a las nuevas culturas de donde provienen los migrantes, es actualizar las nuevas formas de acogida que nos legó San Juan Bautista Scalabrini.

integración y acogida, hacia una apertura a todos los pueblos, a todas las naciones y jamás a un servicio pastoral exclusivo o separador. San Pablo ilumina muy bien este desafío cuando dice:

“ya no se distinguen judío y griego, esclavo y libre, hombre y mujer, porque todos ustedes son uno con Cristo Jesús”

(Gal. 3, 28).

Actualizar el carisma scalabriniano es una dinámica que se ha desarrollado en el transcurso de la historia de la Congregación. Desde su génesis la congregación scalabriniana ha mostrado interés por querer abrirse a las nuevas culturas y facetas de la migración. Concretamente y para dar un ejemplo, en el norte del continente americano podemos ver que en un primer momento se respondió al llamado de San Juan Bautista Scalabrini de acompañar a los migrantes italianos por medio de la apertura de parroquias, misiones y seminarios. Luego, la sensibilidad misionera de algunos



Fotografía de Jairo Meraz Flores

La dinamicidad de las migraciones y las nuevas necesidades de los migrantes hacen que la iglesia y sus sacerdotes tengan que actualizar la forma de servir a los más necesitados.

religiosos llevó a abrir el carisma a otros grupos étnicos, en particular la naciente migración hispana, preparando así el terreno hacia una iglesia y una pastoral multicultural<sup>2</sup>.

Actualizar nuestro servicio pastoral scalabriniano se debe constituir en un constante discernimiento con la finalidad de mantener vivo y atractivo el carisma. Se debe subrayar que esta actualización debe ir siempre en fidelidad con los principios fundantes. En esta línea, la actualización del carisma debe considerar el elemento primordial del diálogo entre la tradición y la renovación.

El XV Capítulo General (en 2018) llamando a la actualización de nuestro carisma hoy, nos exhorta a tener en cuenta los elementos de nuestra tradición pastoral que son aún válidos y sobre los nuevos métodos y las buenas prácticas que podemos encontrar y adoptar. Un principio esencial para la actualización del carisma será también que los misioneros para los migrantes consideren los valores que emergen de las diferentes proveniencias culturales y examinen de qué manera pueden



Los formandos scalabrinianos y sus formadores, atentos a los desafíos de la movilidad humana y dispuestos a responder a ellos generosamente.

contribuir a nuestro modo de ser scalabrinianos hoy<sup>3</sup>.

Debemos convencernos de que, como misioneros para los migrantes, debemos seguir abiertos a los nuevos desafíos pastorales dentro de sus respectivos y diversos contextos culturales a fin de dar respuestas evangélicas acertadas. Esta demanda exige un nuevo estilo de vida y nuevos servicios creativos, testimonios concretos de acogida en las diversas posiciones misioneras. Por lo tanto, nuestro servicio deberá ponernos en un modo activo, salir de la ordinaria administración de sacramentos o “salir de las sacristías”, como decía San Scalabrini, para buscar formas y maneras de integrar a la población migrante venida de diferentes realidades culturales.

**Dinamizar el carisma, será pues, fomentar la apertura en nuestro servicio pastoral a las personas venidas de diversos pueblos, respetando y valorando sus aportes.** Ofrezcamos



Fotografías de Jairo Meraz Flores

Cristo Migrante, nos hace comunidad.

nuestro esfuerzo para fomentar la unidad y la universalidad de todas las culturas. El reciente Congreso de Espiritualidad Scalabriniana realizado en Roma el mes de octubre 2023, nos llama a subrayar la dimensión intercultural de la espiritualidad y buscar formas de expresar y compartir esta espiritualidad.

Podemos decir que **necesitamos actualizar nuestro carisma para caminar juntos, en sintonía, hacia una espiritualidad intercultural.** No es posible hacer este camino solos, el ambiente eclesial actual nos convoca a vivir la sinodalidad entre agentes de pastoral migratoria y el pueblo que camina en búsqueda de una realidad acogedora, que tome en cuenta a todos. Aunque somos diferentes y venimos de distintos lugares, **somos invitados por Jesús a actualizar nuestro servicio, siempre, en unidad y en sinodalidad.**

Reunión de la Red Casas del Migrante Scalabrini (RedCMS) en CDMX, compartiendo buenas prácticas de atención a las personas en condición de movilidad humana inspiradas en el legado espiritual de San Juan Bautista Scalabrini.



Fotografía de Jairo Meraz

<sup>1</sup>XIV Capítulo General. 28

<sup>2</sup>Cfr. Proyecto Misionero Provincial 2014. Provincia San Juan Bautista. P. 22

<sup>3</sup>XV Capítulo General. 6

2024

Fotografía de Jairo Meráz



Fotografía de P. Juan Luis Cortázar, c.s.

**humilitas**  
SCALABRIANOS  
PROVINCIA SAN JUAN BAUTISTA

**SIMN**  
Sistema de Migración



# “DERECHO A MIGRAR, NO A HACER MIGRAR”

SAN JUAN BAUTISTA SCALABRINI, Padre de los Migrantes

**Casa del Migrante en Tijuana, A.C.**  
Tijuana, B.C., México  
casadelmigrantetijuana@gmail.com  
Tel. (52) 664 682 5180

**Casa del Migrante Nazareth, A.C.**  
Nuevo Laredo, Tamps., México  
casamigrantenl@yahoo.com  
Tel. (52) 867 714 2201

**Casa Scalabrini - Casa del Migrante**  
Guadalajara, Jal., México  
cpms@yahoo.com  
Tel. (52) 33 3236 2419

**Casa del Migrante Arcángel Rafael**  
Iztapalapa, CDMX, México  
cmarcangelrafael@yahoo.com  
Tel. (52) 555 255 7244

**Casa del Migrante Sin Fronteras (Mi 'n Pon B' aj)**  
Tecún Umán, San Marcos, Guatemala  
migrantetecun@yahoo.com.mx  
Tel. (502) 7776 8416

**Scalabrini-Tecún. Oficina Parroquial de Atención, Protección, Canalización y Derivación de Migrantes**  
Tecún Umán, San Marcos, Guatemala  
scalabrini.tecun@gmail.com  
Tel.: (502) 5414 6279

**Casa del Migrante Scalabrini-Guatemala**  
Ciudad de Guatemala, Guatemala  
casadelmigranteguata@gmail.com  
Tel.: (502) 2230 2781

**Casa del Migrante- Misioneros Scalabrinianos**  
San Salvador, El Salvador  
migrantesv@gmail.com  
Tel. (503) 2221 9725

**01**  
*enero*

DOM	LUN	MAR	MIER	JUE	VIER	SAB
	1	2	3	4	5	6
7	8	9	10	11	12	13
14	15	16	17	18	19	20
21	22	23	24	25	26	27
28	29	30	31			

**04**  
*abril*

DOM	LUN	MAR	MIER	JUE	VIER	SAB
	1	2	3	4	5	6
7	8	9	10	11	12	13
14	15	16	17	18	19	20
21	22	23	24	25	26	27
28	29	30				

**07**  
*julio*

DOM	LUN	MAR	MIER	JUE	VIER	SAB
	1	2	3	4	5	6
7	8	9	10	11	12	13
14	15	16	17	18	19	20
21	22	23	24	25	26	27
28	29	30	31			

**10**  
*octubre*

DOM	LUN	MAR	MIER	JUE	VIER	SAB
		1	2	3	4	5
6	7	8	9	10	11	12
13	14	15	16	17	18	19
20	21	22	23	24	25	26
27	28	29	30	31		

**02**  
*febrero*

DOM	LUN	MAR	MIER	JUE	VIER	SAB
				1	2	3
4	5	6	7	8	9	10
11	12	13	14	15	16	17
18	19	20	21	22	23	24
25	26	27	28	29		

Miércoles de ceniza

**05**  
*mayo*

DOM	LUN	MAR	MIER	JUE	VIER	SAB
			1	2	3	4
5	6	7	8	9	10	11
12	13	14	15	16	17	18
19	20	21	22	23	24	25
26	27	28	29	30	31	

**08**  
*agosto*

DOM	LUN	MAR	MIER	JUE	VIER	SAB
				1	2	3
4	5	6	7	8	9	10
11	12	13	14	15	16	17
18	19	20	21	22	23	24
25	26	27	28	29	30	31

**11**  
*noviembre*

DOM	LUN	MAR	MIER	JUE	VIER	SAB
				1	2	
3	4	5	6	7	8	9
10	11	12	13	14	15	16
17	18	19	20	21	22	23
24	25	26	27	28	29	30

4 / Fiesta de San Carlos Borromeo  
28 / 137 Aniv. de la Congregación de los Misioneros de San Carlos

**03**  
*marzo*

DOM	LUN	MAR	MIER	JUE	VIER	SAB
					1	2
3	4	5	6	7	8	9
10	11	12	13	14	15	16
17	18	19	20	21	22	23
24	25	26	27	28	29	30
31						

31 Domingo de Resurrección

**06**  
*junio*

DOM	LUN	MAR	MIER	JUE	VIER	SAB
						1
2	3	4	5	6	7	8
9	10	11	12	13	14	15
16	17	18	19	20	21	22
23	24	25	26	27	28	29
30						

San Juan Bautista Scalabrini

**09**  
*septiembre*

DOM	LUN	MAR	MIER	JUE	VIER	SAB
1	2	3	4	5	6	7
8	9	10	11	12	13	14
15	16	17	18	19	20	21
22	23	24	25	26	27	28
29	30					

Jornada Mundial del Migrante y Refugiado

**12**  
*diciembre*

DOM	LUN	MAR	MIER	JUE	VIER	SAB
1	2	3	4	5	6	7
8	9	10	11	12	13	14
15	16	17	18	19	20	21
22	23	24	25	26	27	28
29	30	31				

Nochebuena